

Deuxième panel : La nouvelle diplomatie : la consolidation de la paix

Le chemin vers la consolidation de la paix: révolution en cours

Janis Alton

(résumé de la rapporteure)

De nos jours, les déclarations officielles de haut niveau promettent généralement de soutenir et de mettre en oeuvre deux propositions longtemps mises de l'avant par les organismes non gouvernementaux et la société civile :

- La transition de la guerre à la paix a grandement besoin de partenariats renforcés entre l'Organisation des Nations Unies et son système, les gouvernements, et les organismes de la société civile (l'essence de la « nouvelle diplomatie »).
- La participation intégrale des femmes aux processus de paix est essentielle.

Le présent document met surtout l'accent sur la vision et l'activisme des femmes dans les domaines de la démilitarisation et de la sécurité, dans le cadre de leur contribution à ces changements radicaux.

Leadership précoce

Bien que leurs efforts n'aient que fort peu été reconnus par les historiens, les femmes militent publiquement en faveur de la paix depuis plus d'un siècle. En 1899, la baronne Bertha von Suttner publiait *Die Waffen Nieder* (Déposez vos armes), un roman antimilitariste qui est devenu un succès de librairie à l'échelle internationale. Son intention était d'élargir les horizons du mouvement international pour la paix et de susciter un intérêt dans des solutions de remplacement à la guerre : l'arbitrage, la règle de droit, et une fédération des états européens. Elle désirait influencer l'élite gouvernante, et son livre a eu un impact sur des hommes influents de l'époque, y compris Léon Tolstoï et Alfred Nobel. Birgit Brock-Utne suggère que la première conférence de La Haye pourrait ne pas avoir eu lieu si le tsar Nicolas II de Russie n'avait pas été influencé par son livre. Après avoir réclamé la tenue d'une conférence internationale « pour former une alliance de toutes les nations éprises de paix qui se rencontreraient à La Haye en vue de préserver la paix mondiale et d'abandonner toute forme de conflit », vingt-six pays ont répondu à l'appel, bien qu'ils aient modifié le programme du tsar pour y inclure les lois de la guerre. Cet événement a donné lieu à la création, en 1899, d'un tribunal spécial (le Tribunal de La Haye) pour l'arbitrage des différends. En 1907, la deuxième conférence de La Haye a mené à l'établissement d'une Cour permanente d'arbitrage international, inaugurée en 1913.

Exclue de la gestion des affaires étrangères et de la défense, l'autorité des femmes était également minimale, même dans les organismes pacifistes des deux sexes. Ceci a mené à l'établissement de sociétés entièrement féminines se préoccupant de la vie humaine et utilisant des ensembles variés de techniques non violentes.